
頓盛宴，也有餘興包括抽獎。

開始時，年會係借用教堂的禮堂，後來為了方

便遠道來客，自1988年起，都是租用大旅館作開會地
點。年會除了經常在紐約市召開外，如果獲地區同學

會的合作和邀請，也會在各地召開。像77年曾到加拿
大滿地可，83年到三藩市，88年到華盛頓DC ,90年到
加拿大多倫多，92年到波士頓等。

美洲同學會從1981年起，頒發校友成就獎。成就
獎是發給在學術研究上，教育及醫務行政上，以及對

醫學上、同學會上及社會上有特殊貢獻的。過去獲獎

者先後有蔡作雍、鄒濟勳、潘樹人、于俊、鄧述微、

張建、羅光瑞、尹在信、金明儒、韓韶華、葉大鑄

等。今年獲獎者的提名是陳宗俊及馬正平。

美洲同學會，還每年都與美洲中華醫學會合作辦

理國外學習旅行，發給CME證書，過去旅行過的地區
有巴黎、意大利、西班牙、瑞士、北歐（丹麥、挪威

及瑞典）、蘇

聯 、 希 臘 、

南 美 （ 阿 根

廷、智利、巴

西）、中國大

陸的北京、上

海、南京、無

錫、鄭州、洛

陽 、 龍 門 石

佛、嵩山少林

寺 等 。 今 年

1993係利用參
加世界國防人

大會之便，旅

遊新加坡、棉

蘭、Bali和Jarkata，另一隊遊曼谷。明年計劃到長江
三峽、黃山（或泰山）、敦煌、新彊絲綢之路或西藏

蘇一波士頓、郭進一滿地可，慢慢地，地區的負責人

也愈來愈多，負責人的工作是代收會費、代發『交流

雜誌』、調查聯絡該地區同學並報告地址更改等。

70年代初期，同學來美愈來愈多，由於需要，
乃都成立各地區同學會，取代了以前的同學會負責人

制度。以芝加哥為首的美中西部同學會首先成立。成

立時曾派程耀鈿校友在美洲同學會年會時宣佈，正式

被大會認可。繼之成立的有俄亥俄谷區同學會，係由

美洲同學會當時的會長湯啟光和總幹事鄭錦和親赴

Youngs Town協助成立，並參加成立盛典。再而有以三
藩市為首的美西同學會，由尤崇茂發起成立，也經大

會贊同。以洛杉磯為首的南加同學會，係由原來的負

責人郎祖望聯絡組織而成。現每年都有聚會及改選工

作，表現至佳。其他地區的有華盛頓DC同學會，佛州
同學會，德州同學會，多倫多同學會，紐約大都會區

同學會，波士頓區同學會等。

美洲同學會的活動，除主辦『交流雜誌』，及

每兩年編印一次的同學錄外，每年一定有一次隆重的

年會。開始時定於11月校慶的週末，也是感恩節的週
末。後來改為10月初哥倫布節的長週末。大會節目必
定有至少兩小時的學術講座，都是經過挑選由學術上

有成就的同學主講。我們規定演講時間15分鐘，原
因：第一是訓練演講者以短時間能把重點表達，這是

一般學術討論會所許可的表達時間；第二可以容納8個
同學演講；第三萬一演講者未能吸引聽眾，不致引起

瞌睡。這些年來，每次的演講會都很精彩，一方面讓

同學們能獲得各科的一點新知，另一方面，也使我們

瞭解校友們的成就。

除了演講會，其他的節目也是很嚴肅的。像會

長的歡迎詞，總幹事的大會活動及財務報告。各地區

或同學會的代表報告，同學自我介紹。接著由在座同

學發言、建議、表決，還有會長及總幹事的每兩年改

選。提名3人，以票數最多者當選。每年的大會都有一

▲第二屆世界校友大會合影    

▲2013年在巴拿馬運河的郵輪

等。每次旅行，我們除了參觀當地醫療設備外，還有

學術討論會。美洲同學會曾辦過兩次集體回台慶祝校

慶，第一次1984年，參加者9人。第二次係去年參加母
校90週年院慶，參加者20人“我們主辦了環島旅行，
包括金門，並參觀了著名的醫療機構，如台北榮總、

母校、陽明醫學院、景德藥廠、台中榮總、中國醫藥

學院、高雄榮總、金門花崗山醫院等。

美洲同學會還和台灣其他五所醫學院（台大、

高醫、北醫、中國、中山）輪流主辦一年一度的舞餐

會，促進與其他醫學院的交流。只可惜開會時間有以

台語演講及說笑話者，六次過後便沒有繼續，是很可

惜的。同學會真能達到聯繫校友，發揚校譽目的，使

平常素不相熟的各期班校友，藉著同學會的活動，都

親如手足，能在異邦地區有如國內在家之感。這是要

歸功於歷屆會長、總幹事及各地區同學會負責人，交

流同學錄的主編、印刷的辛勞。遺憾的是校友來美的

高潮已過，祇見校友人數年年減少，不見增多，10
年、20年之後，剩餘的美洲校友都是兩鬢俱白，失去
奮鬪雄心，國醫同學會在美洲將隨協和、聖約翰醫學

院同學會的後塵逐漸消失。奉勸校方，國防醫學院的

目的不應專造做軍醫，同時也是為國造才，為世界醫

學尖兵之一，讓國防種子在美洲、香港、星馬，甚至

台灣本土能生根發芽，與台大及其他醫學院平等競

賽。這樣國醫才不致蹈過去大陸50年失敗的覆轍。附
歷屆會長、總幹事財務及交流主編名冊，聊表謝意。

1963一1994年的會長，總幹事，財務與交流編輯

屆次 年度 會長 總幹事 財務 主編 編印

1-3 63-66 丁爾遹 湯啟光 練慕真 金華高 李新超

4-5 66-68 葉大鑄 徐震東 彭子瑾 沈競 李新超

6-7 68-70 蒙鑑興 彭子瑾 余瓞健 湯啟光 李新超

8-9 70-72 湯啟光 徐國邦 李維國 王雄嶸 李新超

10-11 72-74 彭子瑾 譚健本 陳開明 湯啟光 黃麗茜

12-13 74-76 湯啟光 鄭錦和 徐雲溪 湯啟光 黃麗茜

14-15 76-78 湯啟光 陳福民 徐雲溪 湯啟光 黃麗茜

16-17 78-80 湯啟光 林百匯 徐雲溪 湯啟光 黃麗茜

18-19 80-82 湯啟光 曾常奇 曾常奇 湯啟光 徐雲溪

20-21 82-84 湯啟光 朱昊 朱昊 湯啟光 徐雲溪

22-23 84-86 湯啟光 沈漢玉 沈漢玉 湯啟光 徐雲溪

24-25 86-88 湯啟光 郭季超 郭季超 湯啟光 朱昊

26-27 88-90 湯啟光 李孝曾 李孝曾 湯啟光 朱昊

28-29 91-92 湯啟光 劉憲光 劉憲光 湯啟光 朱昊

30-31 93-94 湯啟光 徐雲溪 徐雲溪 湯啟光 朱昊

1995一2014年的董事長，會長，總幹事，財務與交流總編

屆次 年度 會長 總幹事 財務 主編 編印
32-33 1995-1996 李孝曾 王嘉宗 王嘉宗 朱昊
34-35 1997-1998 陳開明 俞永慶 李新超 朱昊
36-37 1999-2000 王嘉宗 汪海波 李新超 陳開明
38-39 2001-2002 朱昊 張家煊 李新超 陳開明
40-41 2003-2004 李新超 林百匯 黃金銘 陳開明
42-43 2005-2006 沈漢玉 嚴嘉成 黃金銘 陳開明
44-45 2007-2008 林百匯 閔柳芳 李禧生 李新超 湯啟光
46-47 2009-2010 汪海波 李玲薇 李禧生 李新超 王嘉宗
48-49 2011-2012 容耀齡 陳昆蓉 俞永慶 李新超 李新超
50-51 2013-2014 雷超倫 李玲薇 李新超 李新超

第6-7屆
1968-1970

蒙鑑興      

第4-5屆

1966-1968

葉大鑄

第1-3屆

1963-1966

丁爾遹

第10-11屆
1972-1974

彭子瑾

第32-33屆

1995-1996

李孝曾

第34-35屆

1997-1998

陳開明

第36-37屆

1999-2000

王嘉宗

第38-39屆

2001-2002

朱　昊

第40-41屆
2003-2004

李新超

第42-43屆
2005-2006

沈漢玉

第44-45屆
2007-2008

林百匯

第46-47屆
2009-2010

汪海波

第48-49屆
2011-2012

容耀齡

第50-51屆
2013-2014

雷超倫

各屆會長玉照

第8-9屆
1970-1972

第11-31屆
1974-1994

湯啟光
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事，由我擔任，不知不覺的做了7年，當我接

任會長時（200-2004 ）2003年財務才移交給

黃金銘兄．後來2009年才交班給李禧生，到

了2011年再移交給俞永慶至今。

二、 10年生聚，重建財富：1997年開始設立財務

幹事，我首先擔任，在10年期問，經5五位

會長的努力，校友會的財富日益增多，10

年內增至＄70,455，有關財政重振，李孝曾

首建其功，1996年9月勞工節在紐約市世貿

中心舉辦第三屆世界校友會時，財務收支10

萬4千元，參加開會的同學約400人，捐款

56,686及會費52,900共計59,586元．在他的

任期中，基金已有了519,310元．1997年陳開

明接任會長，我擔任財務幹事，便開始投資

Vanguard，每年都有股息收入。

三、 10年財務穩定，將來「錢」途未卜：從2005-

2014這10年的財務，沈漢玉、林百匯與汪海

波3位會長每2年也有$2,000~3,000的進帳，

最近20年（1993-2013）的改變
最近的20年，從1995年李孝曾會長開始，美洲校

友會有許多的變化與更新，每隔2年選舉新會長，再

沒有連任的會長了。在財務、交流編輯與組織人事方

面，相繼作出了調整．玆分別報告如下：

財務的改變

一、 錢財失竊，禍害人為：湯啟光兄最後的一屆

會長，1993一1994任職期滿後，他的徐總幹

事兼財務交班時稱；校友會的錢在車內被人

偷竊，只交下5,828元，移交給下屆會長李孝

曾。有人認為徐校友吞沒了2萬多元（?），

也有人建議提交法院追回，當時的李會長考

慮聘請律師費用高昂，無法負擔。加上對我

們NDMC名譽的損害，得不償失，最後不

了了之。這個慘痛的教訓，也提高對財務的

警覺，總幹事王嘉宗兼管財務時，會長指派

我李新超擔任財務監督，定期查看收支後簽

字。會長期滿後，1997年開始，設立財務幹

▲第3屆世界世界校友會

原始文件附印在最後，提供給校友們參考，

也是必需保留的歷史資料。同時，這也是

NDMC在國外社團中唯一首創的先例，陳開

明花費的心血，是值得讚揚的，我們還要感

謝陳開明夫人，谷苓醫師及她的秘書幫忙及

自願服務，才能完成這許多繁雜繁重的文書

往來工作，達成任務。

章程組織人事的改變

NDMC美洲校友會的組織章程改變，主要在2005年

溫哥華，及2006年拉斯維加斯的年會時，提出：會長人

選由各地區校友會輪流擔任。在理論上是好的建議，可

是，在操作上沒有提出完善的策劃，無法實施。

2006年依憲章董事會的組織條文，召開第一次董

事會，由過去的會長董事參加，選出湯啟光為首屆董

事長，並通過：董事長任期為2年，其他董事負責交

流、通訊錄、學術幹事、財務、人事推薦與審核，及

成就獎的推薦與審查。會長提名由董事會及各地區校

友會提出，新選出的會長主辦年會，與各地區校友會

聯繫，及處理內外的會務。

2012年9月5日的董事會議，主要討論是否要設立

網址問題，經過深入的來回辯論，認為時間與經費問

容耀齡期間因國家財務會計年度計算，改為

每年在6月30日結帳，而會長是12月31日期滿

交班，把問題弄混亂了，雷超倫才開始工作

擔任新會長，所以，將來如何調整，還要策

劃，至於投資Vanguard的帳目，除了之2006

年在拉斯維加斯開年會時，向校友會預借了

$17,000元，因虧損，未全部歸還回（參考

2007年5月交流），在投資報表上，一度下

降，從2004年的$68,118降至$64,716，此後每

年的投資報告，年年步步增高，例如：

2011年6月30日一$ 82,918元

2012年6月30日一$57,642元

2013年4月30日一$93,555元

同學們的年齡日益增長，人數漸減，又無新同

學加人，將來的「錢途」未卜，然而，校友會

仍舊會盡其所能，會作出最大的努力，為校友

們做到最好的服務。

四、 陳開明會長對組織與財務的貢獻：1997年我

們的校友會得到了紐澤西洲的社團註冊登

記，2001年6月15日得到了美國政府IRS免稅

的權益，校友們的捐款可以報稅減稅。這些

▲2008第45屆美洲校友會在紐約
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時沒有新加坡及印尼校友會，所以，第一次NDMC世

界校友會的活動是由美洲校友會創辦，是湯啟光會長

與鄭錦和校友通力合作的成果。

第二次世界校友大會在馬來西亞舉辦，學術演講

由美洲校友會主持，造成國防醫學院畢業生的學歷得

到馬來西亞政府的承認，爭取了在國外的榮譽！

1996年盧致德院長在臥薪村，撥出二間日式房

屋作「校友之家」，因簡陋與不夠應用，發起捐款重

建．當時蔡作雍任教務長，美洲校友會會長湯啟光在

1975年發動校友捐款，便建了「校友之家」。美洲校

友會是美國的財團法人，校友捐款可以申報免稅優

惠！同年，美洲校友會捐出基金給母校，獎勵醫、

牙、藥、護，大學部每年優秀的畢業生．雖然數目不

多，卻也發揮了鼓勵的作用，近年台灣經濟好轉，獎

學金金額不足，可能不再實施了！

協助校友尋找工作，申請獎學金，輔導考試，與

開業等：譬如，盧健泰推薦了不少校友到芝加哥大學

進修X光．譚廷芳介紹藥科同學到Iowa大學．總之，有

了後台，機會更多。

1996年第三次世界校友會在紐約市世界貿易中

心大廈，瑪麗奧特旅館內舉行，由當年會長李孝曾主

持，我擔任接待工作。約有400位同學與眷屬參加，開

支10萬多美元（US$104,000）。是豪華盛大的大會，

這座世界最高最大的雙子星大廈，在2001年9月11日被

題，尚未成熟，留作以後考慮．董事長任期2年，可

以連任．會長任期屆滿是否擔任董事，必需經董事會

議全體董事贊成通過，才能升任董事職位。若董事未

參加董事會議2次以上，其職位應予暫停，待他能參

加時，再行列入組織。董事名額以13人為限（刊登在

2012年的交流）.2012年12月16日的董事會討論，容

耀齡會長期滿後，升任董事的提案，未能得到會議通

過．他不能加人董事會。

50年來我們為校友做了些什麼？
50年半個世紀是漫長的歲月，我們為同學做了很

多的事，不能詳細說明，只能挑選出一些介紹：一、

我們對美洲的校友做了些什麼？二、我們為母校做了

些什麼？請參考下面刊登在2010年交流的文章片段．

一、我們為校友做了些什麼？

我們對美洲校友們做了些什麼：校友會的宗旨是

加強各地區校友的聯繫、互助合作、情感交流、學術

策勵。所以每年輪流在各州地區，舉辦年會與學術演

講，經常組團到歐洲、亞洲、大陸旅遊，增長學識與

生活的興趣，加深同學們之間的情感。

1993年美洲校友會由湯啟光會長發起舉辦第一屆

世界校友會，選定新加坡舉行，會後旅遊巴里島與印

度尼西亞，當時交給紐約的校友鄭錦和（印尼校友）

籌辦，參加的同學來自美洲與合灣（台灣NDMC校友

會己成立了3年）有三四百人，盛況空前，事實上，那

▲第46屆美洲校友會在休士頓

請求將國防醫學院改名為國防醫科大學，我們付諸了行

動，只是沒有追蹤，沒有堅持再次的申請．現在，正是

『源遠』與『交流』，大家要行動一致的時候了！

2009年5月林芳郁空降到台北榮民總醫院接任院

長前，美洲校友會寫信E-mai1給總統馬英九表示強烈

的反對，內容發表在2009年5月出版的『交流』，我們

說：我們的要求，不是苛求，只是請求，也是為了數

百萬榮民的福利。榮民是票源的基石，請不要低估他

們的力量，更不要忽視他們的智慧，接著，國民黨的

市鎮選舉，全軍覆沒，『交流』一語道破。美洲校友

會對母校與校友的支持與愛護，都會全力以赴。

『交流』年刊是我們美洲校友會

精神團結的號角
交流自1965年創刊以來，靠許多校友的努力，仍

舊茁壯，最近20年來朱昊6年，陳開明4年，陳兄2006
年去逝後，由李新超接辦，在封面與內容，稍有改變，只

是盡力而為。

歷史能教導什麼？
我寫了數頁美洲校友會的歷史簡介，有人問：

「歷史能教導什麼？歷史不會重演，只是鼓勵我們回

顧過去。」歷史學家又說：「當一個人成長時，要學

習丟棄一些的過去，如果你固執的保持它，不能忘記

接觸過的事物，有時會讓你帶來痛苦，也許會給他人

痛苦。」哲學家George Santayana ( 1863 -1952)卻說：
「不能記住過去，必將重蹈復轍。」歷史學家要我們

保持著，必須記住的事，生動活躍的事，才能遠離災

難。同時，歷史學家也指出，可行的方法與觀念，讓

我們的未來，更是美好。

恐怖組織，用劫持的飛機一瞬之間炸毀．我們的美洲

校友會在此曾有過最值得回憶的往事，也留下了永恆

的懷念。

每2年輸流各州地區舉辦的美洲校友年會；譬如

在芝加哥、滿地可、波士頓、華盛頓、多倫多、舊金

山、溫哥華、拉斯維加斯、紐約市、遊輪上，及2009

年在休士頓的46屆年會，都是辦得有聲有色熱鬧非

凡，不斷創新突出，耳目一新的大會。但我覺得遺憾

的是，同學最多的南加州校友會，沒有人站出來說：

「我要辦明年的美洲校友年會!」

二、我們對母校做了些什麼？

    蔡作雍院長時期，發動「國防醫學院校友支

持母校發展基金會」捐款，美洲校友的捐款也非常踴

躍，NDMC遷內湖新建院址時，美洲會長王嘉宗發動

捐款約三、四萬美元，興建了風雨走廊。

對母校所做的事，可能在行政上的意見會發生衝

突，但都是為了學校前途發展有密切的關係，我們善

意的冒犯是可原諒與接受的，譬如；「反對軍費生終

身服役，必須設定服役年限。」湯會長與蔡作雍經常

爭吵得臉紅耳赤，美洲校友會經常寫信給國防部與立

法院表示我們的意見，最後，軍費生才設立了服役年

限，並增加了自費生的名額。

國防醫學院改屬為國防大學的次級單位時，我們

也多次向國防部申訴，要求NDMC保持屬於國防部的

獨立單位，2008年美洲校友年會時，張兆榮副會長的

報告說：現在NDMC恢復了原來的國防部獨立學院，

這也是我們不斷爭取的成果。

至於軍費生名額不足，我們也建議過擴充招生的

領域，才能讓NDMC教學作業順暢．據學校的行政報

導，招生方面己經普及到各種可能的招生領域。

最近的『源遠』2009年冬季31期出版的內容中，

有一篇由黃旭山教授，藥科主任兼所長撰寫的文章

「國防醫學大學願景之我見」，主要建議將國防醫學

院改制為國防醫學大學，美洲校友會舉雙手贊成！你

們知道嗎？1999年7月出版的『交流』，開場刊登的一

封信（P3 , P4 ），是寫給國防部長和參謀總長的建議：

▲ 蜿蜒迂迴通往學生宿舍的風雨走廊由美洲校友會捐贈    
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